
Alcalde de Hualpén  
detalla impacto en su 
comuna del cuarto puente
     Desde mediados de 
2021 a la cabeza del muni-
cipio de Hualpén, el alcal-
de PPD, Miguel Rivera, ha 

debido enfrentar varios 
desafíos para sacar adelan-
te su comuna. 
      Un tema importante es 

la construcción del cuarto 
puente, sobre el cual ase-
guró que “no le trae ningún 
rédito a Hualpén. Al con-

trario, va a ser una compli-
cación para la comuna”. 
      Además, Rivera hizo un 
balance de su gestión, 

abordando temas como la 
crisis de la basura y los 
problemas de inseguridad.

Campanil se medirá este viernes y 
sábado con Obras y Franca, en 
una nueva fecha del certamen 
continental. La idea es mantener-
se competitivos, pero preocupa la 
falta de ritmo de partidos. 

Basket UdeC quiere 
dar una sorpresa en 
la segunda ventana 
de la Champions
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Alcalde de Nacimiento: 
“Hay gente mal 
intencionada que anda 
prendiendo fuego”
Carlos Toloza sostuvo que las decenas de 
siniestros que han tenido en temporada no 
son casualidad y pidió aumentar los patru-
llajes, dado que se encuentran bajo Estado 
de Excepción. 
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Armada llama 
a usar playas 
habilitadas 
e  insta al 
autocuidado 
En la jurisdicción de la 
Gobernación Marítima de 
Talcahuano hay solo 15 
habilitadas para el baño y 
129 están calificadas como 
no aptas. CIUDAD PÁG.6

Presentación de bandas 
en un festival, y desfile 
de agrupaciones y com-
parsas locales, incluyó 
esta nueva versión de la 
cita, organizada por el 
Centro Cultural 
AfricAmérica. 
Se trató de la edición 
número 15 de un evento 
que rescata de este con-
tinente en la zona. 

Festival África  
en América  
llenó de música 
y color el Parque 
Ecuador 

Antonia Pichot, 
un nombre de 
recambio en el 
remo regional
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MIGUEL RIVERA ASEGURÓ QUE “NO LE TRAE NINGÚN RÉDITO A HUALPÉN”

Jefe comunal, además, hizo un balance de su gestión y sus preocupaciones. 
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EDITORIAL: EL GRAN IMPACTO ECONÓMICO QUE GENERA EL FESTIVAL REC
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152 mil familias 
del Biobío 
recibirán ex 
bono marzo
CIUDAD PÁG.8
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La Encuesta Nacional de Migra-
ciones 2022 viene a confirmar las 
evidencias producidas hasta ahora 
por investigadores e instituciones 
y a ratificar que los extranjeros re-
sidentes representan un aporte a la 
economía local, lo que debería con-
tribuir a desestigmatizar y descri-
minalizar la migración. Asimismo, 
corrobora que parte importante 
de las personas migrantes enfren-
tan barreras de acceso a derechos 
y servicios, falta de vínculo con la 
población local y situaciones de 
discriminación. Su novedad, en 
cambio, es que pone de manifiesto 
la existencia de diversas brechas al 
interior de la población migrante. 

to, los datos desagregados por na-
cionalidad permiten realizar con-
sideraciones más “realistas” sobre 
la población migrante, pues iden-
tifican aspectos clave en las dife-
rencias entre los procesos de inte-
gración según país de origen. Aun 
así, se requieren datos sobre otras 
dimensiones, tales como salarios, 
tareas de cuidado y acceso al sue-
lo urbano, para construir una vi-
sión más completa sobre estos pro-
cesos de integración diversos. 

En cualquier caso, la información 
de la encuesta basta para confir-
mar que los grupos con menos re-
cursos económicos y educativos en 
origen son los más perjudicados 
con las brechas migrantes, lo que re-
vela la desatención del Estado res-
pecto a la inclusión de la población 
inmigrante. Aun cuando es cierto 
que la falta de políticas integrales es 
más bien generalizada en Chile, el 
diseño de la futura Política Nacional 
de Migración debiera considerar 
estas brechas para favorecer proce-
sos de integración social más equi-
tativos, los cuales, de todas formas, 
requerirán del conjunto de la comu-
nidad nacional para alcanzar es-
tándares mínimos de inclusividad.

tos más alta (92%) que la de las 
mujeres (77%). Esta diferencia se 
observa en todas las nacionalida-
des, pero es llamativo que alcance 
9 puntos entre venezolanos y 25 
puntos entre haitianos, lo que ilus-
tra uno de los hallazgos centrales 
de la encuesta: las brechas entre 
nacionalidades, sobre todo entre 
las dos referidas. Si bien ambos 
grupos comparten varias caracte-
rísticas, presentan notables dife-
rencias en acceso a servicios, con-
diciones familiares, disponibilidad 
de redes de apoyo y discrimina-
ción, entre otras, cuestión que se 
resume en que mientras 4 de cada 
5 venezolanos dicen estar satisfe-
chos con su vida, esto se observa 
solo para la mitad de los haitianos. 

De aquí que resulte necesario 
prevenirse del uso acrítico de los 
datos, puesto que, mirados en su 
globalidad, los resultados del estu-
dio pueden resultar engañosos: la 
muestra total de la encuesta disi-
mula las brechas entre nacionali-
dades, así como el peso estadísti-
co de la población venezolana en 
ella (45%) ayuda a matizar los in-
dicadores críticos de grupos como 
el haitiano o el boliviano. En efec-

Los grupos con menos 
recursos económicos 
y educativos en origen 
son los más 
perjudicados con las 
brechas migrantes.

Brechas migratorias

CLAUDIA HURTADO 
Abogada

En general y en lo cotidiano la se-
paración e independencia de los 
Poderes del Estado no son temas, 
que logren captar la atención. Ellos 
se ejercen y se respetan sin ningún 
cuestionamiento, entendiendo 
que tanto el Poder Ejecutivo, Legis-
lativo y el Judicial además, hoy tie-
nen consagración Constitucional. 

Si queremos referirnos al origen 
de esta división podemos señalar 
que existe para poder controlar el 
poder o evitar el exceso de poder en 
una persona o un grupo de perso-
nas, para evitar que en uno solo o en 
unos pocos quede concentrado el 
poder. De esa manera, surge la dis-
tribución de poderes en distintos y 
diferentes órganos del Estado, en 
términos tales que los poderes del 
uno encuentre el límite en el otro. 

Es sabido que la ambición de 
poder, en ocasiones nublan las de-
cisiones y por lo mismo se hace 
necesario en un Estado en el que 
prima la democracia como valor, 
que existan equilibrios, controles 
y contrapesos, para resguardar la 

cipio básico sobre el cual se han 
construido los Estado Democráti-
cos en el mundo; el de la separación 
de los Poderes, que por lo demás 
está consagrado en la Constitu-
ción y las Leyes.

libertad política y lo más importan-
te la protección de las personas. 

Es precisamente, este control 
que ejerce cada uno de los poderes, 
respecto del otro, el que nos otor-
ga garantías y nos permite fortale-
cer el Estado de Derecho. 

Esta separación de poderes, que 
constituye la independencia de los 
mismos, no significa que en ocasio-
nes nuestro Ordenamiento Jurídi-
co permita y consagre la colabora-
ción entre ellos. Sin embargo, esta 
colaboración no puede confundir-
se con la acción de inmiscuirse, in-
jerir o intervenir, en ámbitos de ac-
ción que no le son propio. Cuando 
ello ocurre se transgreden valores 
básicos de la democracia y el Esta-
do de Derecho. 

La independencia y la autono-
mía de los Poderes del Estado, de-
ben ser respetados con los dichos 
y con las acciones de cada uno de 
los ciudadanos, traspasar el ámbi-
to de ellos no sólo tensiona la rela-
ción entre los tres Poderes, sino 
que además atenta contra un prin-

La ambición de poder, en ocasiones nublan las 
decisiones y por lo mismo se hace necesario en un 
Estado en el que prima la democracia como valor.

Separación de los 
Poderes del Estado

Siguen las reacciones por la sali-
da de la ahora exministra de 
Justicia, Marcela Ríos. El Presi-
dente Gabriel Boric comunicó la 
noticia el fin de semana, lo que 
deja acéfalo el ministerio hasta 
que asuma el cargo, probable-
mente este martes, el abogado 
Luis Cordero. En la jornada de 
este lunes, el subsecretario Jaime 
Gajardo, en calidad de titular 
subrogante presentará ante el 
Senado la candidatura de Ángel 
Valencia para fiscal nacional. 
 
Marcela Rios 
@mriost 
“Muchas gracias a todas y to-
dos por las llamadas y mensa-
jes de cariño y afecto. A los 
apoyos públicos y privados. En 
política también se evidencia 
la calidad humana. Un honor 
haber podido servir a mi país 
desde el gobierno. Seguiré 
aportando donde quiera que 
esté. Seguimos”. 
 
Henry Boys 
@realHenryBoys 
“’Hubo desprolijidades’, dice 
Boric. Acto seguido nombra 
Ministro de Justicia a un abo-
gado sancionado por plagio en 
2016”. 
 
Veronica Lefenda 
@VLefenda 
“El que Marcela Ríos haya re-
nunciado y asumido la culpa 
para salvar a Boric no la debe 
eximir del juicio político. Ahora 
Boric la premiará  por duplica-
do lealtad dándole una repre-
sentación diplomática”. 
 
Pamela Jiles 
@PamJiles 
“El ‘gobierno feminista’ ya casti-
gó a: Jeanette Vega,Izkia Si-
ches,Lucía Dammert,Patricia 
Hidalgo,Marta Herrera,Marce-
la Ríos… siempre para favore-
cer al Hombre. En cambio. 
cuando @GiorgioJackson 
comete graves errores se lo 
cambia de ministerio”. 
 
Marcos Barraza 
@MarcosBarrazaG 
El presidente @GabrielBoric ha 
tomado una decisión para se-
guir implementando el progra-
ma de gobierno. Las priorida-
des para el bienestar de Chile 
están claras. Es hora que la 
oposición ponga seriedad y deje 
de seguir impidiendo avanzar 
en favor de las mayorías.

#FUE TENDENCIA
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El propio informe de la encues-
ta enfatiza la presencia de la brecha 
de género en el acceso al trabajo, 
destacando que los hombres mues-
tran una tasa de ocupación 15 pun-



Opinión
Diario Concepción Lunes 9 de enero de 2023 3

EDITORIAL

Medir el impacto de una actividad siempre 
es complicado, más aún cuando se trata de 
una artístico-cultural, cuyos efectos más 
importantes muchas veces no son cuanti-

ficables, medibles en números. Sin embargo, en casos 
como el festival REC sí es relevante tener cifras que res-
palden que, más allá de lo significa para la comunidad 
y para Concepción por su rica tradición musical, es un 
evento rentable, donde la inversión que se realiza es mí-
nima para el retorno que finalmente tiene. 

Hace unos días, se dio a conocer el resultado de un es-
tudio realizado por la empresa Evento Medido, que jus-
tamente se centró en ver el impacto económico que tuvo 
la séptima edición del festival, que se realizó en noviem-
bre pasado. El dato principal es concluyente: el retorno 
de la inversión fue de más de 6 mil millones de pesos, 
equivalente a 6,8 veces la inversión total del evento. 

Según el estudio, el impacto económico tangible total del 
Festival REC 2022 fue 6,8 veces la inversión, lo que equiva-
le a más de 6 mil millones de pesos. La metodología inclu-
yó una encuesta de más de 1.300 asistentes al festival que, 
entre otras variables, reveló que el monto promedio gasta-
do en cuestiones propias de la participación –alojamien-
to, alimentación y movilización– fue de 43 mil pesos por per-
sona, casi el doble de monto estimado de la versión 2019.  

Lo anterior se condice, por ejemplo, con la ocupación 

El gran impacto económico  
que genera el festival REC

Las palabras vuelan, lo escrito permanece

CARTAS 

Envíe sus cartas, con una extensión 
máxima de 1.400 caracteres, con espacios 
vía email a: 
 
    contacto@diarioconcepcion.cl  
 
    Cochrane 1102, Concepción  
 
 
La correspondencia debe consignar 
claramente la identidad del remitente y 
su número de teléfono.  

Virus respiratorio sincicial   
  
Señora Directora: 

El virus sincicial respiratorio 
(VRS) es el agente etiológico más 
común causante de enfermedades 
respiratorias que pueden llevar a 
hospitalizaciones a menores de 
dos años, y también es el responsa-
ble del aumento de consultas du-
rante los meses de invierno. 

Por lo general, su aparición se 
presenta de mayo a septiembre, al-
canzando su peak en el periodo de 
julio y agosto. 

Se transmite directamente por 
el contacto de secreciones respira-
torias eliminadas por la tos o estor-
nudos y a través de las manos por 
tocar objetos contaminados. 

Generalmente los síntomas se 
presentan desde el segundo al oc-
tavo día del contacto con el virus. 
Entre ellos destacan la congestión 
nasal, tos productiva y fiebre, en al-
gunos casos. Sin embargo, se debe 
estar atentos cuando el menor ma-
nifiesta irritabilidad, letargia, re-
chazo al pecho materno, dificultad 
para respirar, aleteo nasal o fiebre 
persistente por varios días. 

Es importante mantener a los 
niños bien hidratados, lavarse ma-
nos de manera frecuente, ventilar 

la casa, tapar con el antebrazo 
nuestra nariz y boca al estornudar, 
fomentar la lactancia materna, 
evitar el contacto con personas 
enfermas, cumplir con el calenda-
rio de inmunización para evitar 
enfermar por otros virus, evitar ir 
con menores de edad a espacios 
cerrados y muy concurridos, como 
mall y supermercados, y consumir 
una alimentación sana y nutritiva. 

Sobre todo en esta temporada, 
debemos fomentar nuestro auto-
cuidado y apoyar a nuestros niños 
a cumplir con medidas que contri-
buyan a prevenir estas enfermeda-
des, y no olvidar que si los sínto-
mas persisten se debe acudir al 
consultorio más cercano. 

 
Carolina Uribe   
 
Cédula de identidad 
  
Señora Directora: 

Cuando una persona es víctima 
de un terrible incendio, no sólo 
pierde sus bienes materiales, las 
familias pierden fuerza, ánimo, re-
cuerdos y pierden esperanza. 
¿Qué hace el Estado entonces 
para reponer esas pérdidas? En 
Nacimiento, al menos, llevaron el 
Registro Civil a la ciudad, cobrán-

doles a las personas el mismo va-
lor que tiene hacer el trámite en la 
oficina del centro de Concepción, 
sin distinción alguna por la situa-
ción que pasaban.  

Los funcionarios municipales 
con más empatía cubrieron los 
costos de los vecinos que habían 
perdido hasta su dinero en efecti-
vo. Como reparamos los daños 
materiales es un tema, pero los da-
ños emocionales, en el corazón, la 
dignidad de las personas y la salud 
mental de la que tanto se habla, 
cuesta mucho más que $3.820.  

 
Victoria Abarzúa 
 
Tiempo para obras viales 
  
Señora Directora: 

Si en Concepción, Talcahuano, 
Hualpén o San Pedro de la Paz es 
necesario realizar trabajos en ca-
rreteras o calles de alto tráfico, 
ahora es el momento de hacerlo. 
Hay menos gente circulando y si se 
planifica bien se evita efectuar tra-
bajos así entre marzo y diciembre, 
cuando generan un impacto ma-
yor. Creo que no debe costar tanto 
planificar adecuadamente.  

 
Carlos Mayorga Bustos

Hacemos presente que el diario no 
puede constatar fehacientemente 
la  ident idad del  autor  de la  
correspondencia y reproduce la 
indicada por éste,  deslindando 
ulterior responsabilidad.  
 
La Dirección se reserva el derecho de 
seleccionar, extractar, resumir y titular 
las cartas recibidas, sin explicación 
alguna y evitando cualquier discusión 
con el remitente.

hotelera del primer fin de semana de noviembre de 2022 
que, según estimaciones preliminares, alcanzó más de 
un 90%, con un aumento de tarifas por la alta demanda. 
Por otro lado, los foodtrucks generaron ganancias cer-
canas a los 100 millones de pesos. 

Los resultados del informe de Evento Medido permi-
tieron también perfilar a los públicos del Festival REC 
2022, cuyo promedio de edad es 31 años. El 70% de los 
asistentes reside en el Gran Concepción, un 11% menos 
que en la edición de 2019. Del 30% restante, resaltan que 
el 16% de los participantes viajó desde Santiago y el 7% 
provino de Chillán y Los Ángeles.  

Los buenos números también abren el debate sobre 
la fecha en que se realiza el evento: siempre era entre fi-
nes de febrero e inicios de marzo, pero hacerlo en no-
viembre, como la reciente edición, resultó bastante ren-
table desde los números. Independiente de eso, no que-
dan dudas que el REC es una iniciativa que aporta a la 
ciudad y a la Región desde todo punto de vista. 

De acuerdo a un estudio de la 

empresa Evento Medido, el 

retorno de la inversión fue de más 

de 6 mil millones de pesos, 

equivalente a 6,8 veces la 

inversión total del evento.

¡
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Cuando la comunidad 
siente que el Estado no 
llega a su zona, es el 
municipio quien se 
tiene que hacer cargo”.

“Ha sido difícil, 
asumimos con un 
déficit 
presupuestario,  
que era importante”.

Pasarán más de 7.500 
camiones diarios en nuestra 
comuna y lo único que van a 
hacer es jodernos la vida”. 
Miguel Rivera, alcalde de Hualpén.

Alcalde Miguel Rivera: “Cuarto Puente 
no le trae ningún rédito a Hualpén”

JEFE COMUNAL REALIZÓ UN BALANCE DE SU GESTIÓN Y SUS PREOCUPACIONES

 Desde mediados de 2021 a la cabeza del 
municipio de Hualpén, el alcalde PPD, Mi-
guel Rivera, ha debido enfrentar varios 
desafíos para sacar adelante su comuna. 

La pandemia, problemas con la delin-
cuencia, la construcción del cuatro puen-
te o Puente Industrial y, en los últimos 
meses, la crisis de la basura, vinculado a 
la imposibilidad de disponer, a partir de 
marzo, de la opción de dejar desechos do-
miciliarios comunales en Hidronor Co-
piulemu, lo que los obligará a trasladarla 
más de 100 kilómetros, fuera de la Región. 

“Ha sido difícil, asumimos con un défi-
cit presupuestario al interior de municipio, 
que era importante. Lo hemos podido te-
ner estabilizado. En el tema de la inversión 
pública ha llegado bastante a la comuna 
de Hualpén, hablamos de alrededor de 10 
mil millones de pesos que hoy se comen-
zarán a invertir dentro de la comuna y 
con proyectos añorados por terminar, 
como el edificio consistorial, parques ur-
banos, como el de Finlandia y Cerro Ama-
rillo, la misma comisaría de Carabineros. 
En ese sentido, hemos andado muy bien 
y hemos sido proactivos para traer recur-
sos a la comuna de Hualpén”, dice a Dia-
rio Concepción, Miguel, a modo de balan-
ce de lo que ha sido su gestión. 

 
¿Cuáles son los temas preocupantes 

de su comuna? 
-Algo que ha sido parte de decisiones 

que se han tomado y ha sido heredado 
por parte nuestra, es la construcción del 
cuarto puente, que a nosotros no nos ge-
nera ningún rédito, en lo particular 
como comuna de Hualpén. Al contrario, 
va a ser una complicación para la comu-
na. Firmamos un protocolo de acuerdo 
con el MOP y la concesionaria del puen-
te de tener, al termino del año que pasó, 
de estudios sobre el ensanche de calle 
Gran Bretaña, la rotonda de Peñuelas. 
Hoy, este puente nos va a partir la comu-
na en dos y de eso no tenemos respues-
ta del MOP, ni tampoco de la empresa. 
Van a pasar más de 7.500 camiones dia-
rios en nuestra comuna y lo único que 
van a hacer es jodernos la vida en Hual-
pén. Para nosotros es complicado. Si 
no tenemos respuestas prontas, vamos 
a hacer todo lo que tengamos que hacer, 
movilizar a la comuna. Se trasladan una 
infinidad de camiones con arena para 
construirlo. Al final, solo se genera daño 
para la comuna. 

FOTO: ISIDORO VALENZUELA M.

Ponto a cumplir dos años en la testera comunal, Rivera habla de la crisis de la 
basura, de los problemas de inseguridad y la construcción del viaducto que, 
asegura, “solo genera daño” para la zona hualpenina.

Y, ¿respecto de la crisis de la basura? 
-Hoy, las obligaciones que tenemos los al-

caldes son dos, que, si no las cumplimos, caí-
mos en notable abandono de deberes. Pri-
mero, retirar la basura de los vecinos y, se-
gundo, mantener la luz en la comuna todas 
las noches. Una de ellas tenemos la posibi-
lidad de no cumplir por malas decisiones 
que se han tomado por parte del Estado de 
Chile y no me refiero al actual, sino que a una 
seguidilla de administraciones hacia atrás 
que no ha logrado definir una política de ma-
nejo de residuos que sea responsable. Se 
nos está cortando un contrato que tene-
mos hasta el 2033 con Hidronor. Para depo-
sitar nuestra basura hoy tenemos que avan-
zar un par de cuadras a una empresa de 
transferencias y después del 31 de marzo va-
mos a tener que avanzar 100 o 150 kilóme-
tros, desde nuestra comuna a depositar 
nuestra basura, eso es un disparate. Es un 
gastadero de plata, en vez de invertirlo en 
educación o salud, por falta de planificación. 

En materia de seguridad, los últimos 
meses no han sido tranquilo en la comu-
na hualpenina, homicidios y balaceras 
san sido noticia con mayor frecuencia. 
Eso es algo que el alcalde Rivera también 
ve con preocupación. 

“Lamentablemente, Hualpén ha sido la 
comuna que este año tuvo la mayor cantidad 
de homicidios y es un tema preocupante. Tu-
vimos que lamentar la muerte de una niña 
de 11 año, que tuvo impacto a nivel nacional 
y recibimos la comuna con solo 24 cámara 
de vigilancia, que están en la periferia de la 
comuna. Hoy, en un año y medio, tenemos 
aprobado por parte del gobierno, 21 cáma-
ras, que van a estar instaladas en el interior 
de la comuna. También, 24 cámaras que va-
mos a instalar en Cesfam, centros de educa-
ción y jardines infantiles. También queremos 
instalar una cámara en alrededor de 700 pa-
sajes que tiene la comuna”, dijo. 

“El tema es que cuando la comunidad 
siente que el Estado no llega a su zona, es 
el municipio que se tiene que hacer cargo 
de este tipo de situaciones y lo vamos a ha-
cer”, finalizó el alcalde de Hualpén.

Jorge Enríquez Carrera 
contacto@diarioconcepcion.cl

OPINIONES
Twitter @DiarioConce 
contacto@diarioconcepcion.cl

MIGUEL RIVERA, 
alcalde de 
Hualpén. 
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“Pedí extremar las medidas 
de seguridad para nuestra 
comuna, lo mismo ha hecho 
la alcaldesa de Santa Juana”.

“Se estaba combatiendo 
este incendio y el sábado (...) 
nos estaban prendiendo 
fuego por otro lado”.

“El Estado de Excepción es muy 
acotado, solamente protege las 
rutas críticas”. 
Carlos Tolosa, alcalde de Nacimiento.

“Hay gente mal 
intencionada que anda 
prendiendo fuego” 

ALCALDE DE NACIMIENTO ASEGURA QUE HAY EVIDENCIA DE ESTA SITUACIÓN

Preocupación, miedo, pérdidas 
cuantiosas para decenas de fami-
lias y la sensación que poco se pue-
de hacer ante la multiplicidad de 
incendios forestales, es la sensa-
ción que se vive en la comuna de 
Nacimiento, tras el siniestro que 
consumió 2 mil 800 hectáreas y 
otras 3 mil en Santa Juana hace un 
par de días.  

Por ello, no extraña que las au-
toridades de esta zona hayan alza-
do su voz, pidiendo ayuda para los 
damnificados y para recuperar in-
fraestructura quemada, pero tam-
bién exigiendo medidas para me-
jorar la seguridad en la zona rural 
y evitar nuevos incendios, como lo 
hizo Carlos Toloza, alcalde de Na-
cimiento, quien sostuvo que para 
ellos existe claridad: hay personas 
que recorren el territorio, generan-
do incendios y psicosis en la pobla-
ción.    

“Temor hay mucho, de hecho 
con la delegada (provincial) convo-
camos a un comité de emergencia 
el pasado miércoles, donde nos re-
unimos con carabineros, bombe-
ros, el ejército para analizar la situa-
ción, donde pedí extremar las me-
didas de seguridad para nuestra 
comuna, lo mismo ha hecho la al-
caldesa de Santa Juana, porque hay 
gente mal intencionada que anda 
prendiendo fuego”, señaló Toloza. 

Pero ¿qué le hace ser tan enfáti-
co en este punto a la máxima au-
toridad comunal? Bueno, la res-
puesta surge espontánea tras lo vi-

Carlos Toloza, máxima autoridad de la comuna, sostuvo 
que las decenas de incendios que han tenido en temporada 
no son casualidad y pidió aumentar los patrullajes dado que  
se encuentran bajo Estado de Excepción. 

como lo planteó el presidente del 
departamento de Prevención y 
protección de la entidad, Ramón 
Figueroa. 

“En Chile los incendios son casi 
en su totalidad provocados por las 
personas, por negligencia o inten-
cionalidad y es acá donde tiene que 
actuar la justicia. Estos incendios 
no vienen del aire, son iniciados 
por ciudadanos como nosotros, 
que tienen alguna motivación”. 

Es por esto que el alcalde aseve-
ró que presentarán una querella en 
conjunto con el municipio de San-
ta Juana para dar un impulso a la in-
vestigación del siniestro, denomina-
do San José Grande, la que ya es 
trabajada por los equipos jurídicos.  

 
Ayudas 

Sobre la ayuda que se necesita 
tras los daños generados por el in-
cendio, el jefe comunal explicó que 
el tema de las viviendas para las 22 
familias damnificadas es uno de los 
más importantes, que este lunes 
deberían comenzar a llegar las que 
serán enviadas desde el Senapred 
(ex Onemi), pero que hay que avan-
zar rápidamente en soluciones de-
finitivas, con el apoyo del Minvu. Lo 
mismo en el área productiva, por 
los afectados son familias campe-
sinas que quedaron sin sus siem-
bras, animales, alimentos ni bode-
gas, ni invernaderos, los que fueron 
consumidas por las llamas, añadió 
el alcalde.

Pablo Carrasco Pérez 
pablo.carrasco@diarioconcepcion.cl
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Positivo balance de la ayuda 
recibida hizo el alcalde, quien 
agradeció el aporte del municipio 
de Negrete. 

Campaña de ayuda 

De manera conjunta, en los 
próximos días, las comunas de 
Nacimiento y Santa Juana 
interpodrán acción legal por 
incendio forestal.  

Presentarán querella  

CREDITO FOTO

porque la situación lo amerita.   
“El temor está todo los días y 

noches, es por eso que he pedido 
a la delegada que, a través del ejér-
cito, aumente el patrullaje. Noso-
tros estamos en Estado de Excep-
ción, pero la verdad es que el Esta-
do de Excepción es muy acotado, 
solamente protege las rutas críti-
cas, pero los caminos vecinales no 
están contemplados” , aseveró el 
alcalde. 

En tanto, desde la Corporación 
Chilena de la Madera (Corma) 
coinciden con la preocupación por 
el tema de la intencionalidad, 

vido días atrás con el siniestro más 
grande de lo que va de la tempora-
da en la Región.  

“Se estaba combatiendo este in-
cendio y el sábado, a las tres de la 
tarde, nos estaban prendiendo fue-
go por otro lado. Entonces, estos 
días hemos tenido muchos incen-
dios  que gracias al accionar que 
tiene la empresa privada y la Conaf 
se han podido extinguir  inmedia-
tamente”. 

En esta lógica, Toloza  instala la 
necesidad urgente de más patrulla-
jes en los sectores rurales, vigilan-
cia que incluyan a personal militar, 

Ciudad

DAÑOS MÚLTIPLES dejó 
en Nacimiento el incendio 
forestal del fin de semana 
antepasado. Al menos 22 
viviendas fueron 
consumidas y cerca de 
2.800 hectáreas afectadas, 
en la comuna.
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Armada llama a usar 
playas habilitadas e  
insta al autocuidado  

SE HAN ATENDIDO 3 EMERGENCIAS EN LO QUE VA DE LA TEMPORADA

Con un plan de fiscalización espe-
cial del periodo estival, la Goberna-
ción Marítima de Talcahuano coordi-
na la acción de las siete capitanías de 
puerto que la componen: Constitu-
ción, Lirquén, Talcahuano, San Vi-
cente, Coronel, Lota y Lebu. Las cua-
les hasta la fecha han atendido 3 
emergencias: Dos de ellas en Consti-
tución con resultado de un fallecido 
y un rescatado; otra en San Vicente, 
con un rescatado.  

“Cada capitanía planifica sus acti-
vidades de fiscalización, realizan visi-
tas constantes al borde costero en los 
lugares en dónde está siempre reci-
biéndose mucha afluencia de público, 
la otra forma es enviando embarcacio-
nes. Al día de hoy tenemos 15 playas 
habilitadas en toda la jurisdicción, en 
Tomé hay 4, en Penco 2, en San Pedro 
de la Paz hay 6, en Coronel 1, en Lota 
1 y en Arauco 1”, señaló el capitán de 
navío Javier Mardones, Gobernador 
Marítimo de Talcahuano. 

 
Playa Habilitada 

Para escoger declarar habilitada a 
una playa, deben cumpirse ciertos re-
quisitos que son los mismos que la 
ciudadanía puede utilizar para saber 
si efectivamente está apta para el 
baño. Deben contar con la caseta en 
altura de salvavidas, contar con kit de 
primeros auxilios y la bandera verde. 
Y para que los municipios decidan 
habilitarlas deben contar con carac-
terísticas naturales de seguridad.  

“El salvavidas debe estar en forma 
permanente, en un horario aproxi-
mado desde las 11 y las 20 horas, y de-
ben estar preparados para reaccio-
nar en caso que hubiera una emergen-
cia o una persona que estuvieran en 
riesgo de inmersión. Y las condiciones 
de seguridad propia de la playa son: 
gradiente suave, poco oleaje, protegi-
das del viento, muy poca o nula co-
rriente”, explicó el capitán de navío 
Mardones. 

Las imágenes de lo que ocurrió en 
la Araucanía con los jóvenes cuyo vi-
deo se viralizó lanzándose en un pi-
quero a 35 metros de altura, recuerdan 
la importancia del llamado al autocui-
dado y que una acción como aquella 
puede ser calificada como impruden-

En la jurisdicción de la Gobernación Marítima de Talcahuano 
hay solamente 15 playas habilitadas para el baño, mientras 
que 129 están calificadas como no aptas.

sobre cómo identificar una playa ha-
bilitada, existe una aplicación para 
teléfonos celulares Android y iPhone, 
llamada: Playas Habilitadas, donde 
se encuentra el listado de los lugares 
que se encuentran aptos para el baño 
en cada ciudad del borde costero. En 
la misma, se entregan consejos sobre 
cómo mantener una conducta segu-
ra en el contacto con el mar o diferen-
tes cuerpos de agua.  

“El llamado que hacemos nosotros 
es al autocuidado a que la gente tome 
conciencia de que debe respetar el 
mar, que debe analizar si en un minu-
to determinado ingresa o no a la pla-
ya, el llamado es a ocupar las playas 
habilitadas, que no son muchas, y a sa-
ber que hay lugares muy lindos que 
son peligrosos”, afirmó el capitán de 
navío Javier Mardones, Gobernador 
Marítimo de Talcahuano. 

 
Número de emergencia 

“Tenemos un número de emer-
gencia marítimas 137 este número es 
para cualquier tipo de emergencia 
que se dé en el mar, con este se acti-
va la labor de búsqueda y salvamen-
to. Pero se puede decir que un 98% de 
los llamados son falsos y muchas ve-
ces la línea está ocupada sin necesi-
dad real. Por eso el llamado es a no 
mal ocupar este número”, recalcó el 
Gobernador Marítimo. 

Cecilia Bastías Jerez 
contacto@diarioconcepcion.cl

FOTO: ARCHIVO / DIARIO CONCEPCIÓN

cia temeraria. “En esos casos nosotros 
cursamos la infracción y las personas 
que han cometido estas faltas son ci-
tadas para se presenten en el Juzgado 
de Policía Local correspondiente”, de-
talló el Gobernador Marítimo. 

Además de las recomendaciones 
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en la jurisdicción de la 
Gobernación Marítima de 
Talcahuano y hay 129 playas 
no habilitadas.

Son 15 las playas 
aptas para baño 

emergencias de rescate 
marítimo, una con resultado 
fatal, el llamado es a no 
aumentar la cifra.

En la temporada 
se registran 3 

EN UNA APLICACIÓN 
están claramente 
detalladas con nombre y 
ubicación, los lugares   
más seguros para los 
bañistas en el país.

Comandante Javier Mardones.

“El salvavidas debe estar en 
forma permanente, en un 
horario aproximado desde las 11 
y las 20 horas” . 

“Deben estar preparados para 
reaccionar en caso que hubiera 
una persona en riesgo de 
inmersión”.

“Las condiciones de seguridad 
naturales son: gradiente suave, 
poco oleaje y corriente, poco 
viento”.

FRASE
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Festival África en América llenó de 
color y música el centro penquista

EDICIÓN NÚMERO 15 TERMINÓ AYER EN EL PARQUE ECUADOR

Presentación de bandas en un 
festival, y desfile de agrupaciones y 
comparsas locales, incluyó esta 
nueva versión de la cita, organizada 
por el Centro Cultural AfricAmérica.

FOTOS: ISIDORO VALENZUELA M.

LOS ORGANIZADORES 
DEL ENCUENTRO también 
mostraron todo su ritmo y 
trabajo en torno a los 
sonidos africanos, en la 
fiesta que se llevó a cabo en 
el Parque Ecuador. 

EL CAPOEIRA 
también tuvo su 

espacio dentro de 
la programación 

del festival. 

EL FESTIVAL programado para la 
tarde de ayer comenzó con un 
poco de retraso, pero se desarrolló 
de buena forma con bandas 
locales e invitados nacionales. 

EL PÚBLICO acompañó en buen 
número esta nueva versión del 

evento. 

DENTRO DE LAS MANIFESTACIONES 
musicales, el sonido del tambor tiene un 
papel protagónico. 

CREDITO FOTO

CREDITO FOTO

CREDITO FOTO
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GOBIERNO A NIVEL LOCAL OFICIALIZÓ LAS CIFRAS

Alrededor de152 mil familias 
de la región del Biobío resulta-
rían beneficiadas con el Aporte 
Familir Permanente, anterior-
mente conocido como bono 
marzo. 

Así lo confirmó el seremi de 
Gobierno en el Biobío, Eduardo 
Vivanco, quien calificó como una 
buena noticia para los habitan-
tes de la región beneficiados esta 
medida. 

“Nosotros estamos calculan-
do este beneficio, en base a la 
cantidad de familias que lo reci-
bieron en 2022”, dijo Vivanco. 

“Es una buena noiticia por el 
momento en que llegará, en mar-
zo que tradicionalmente e suna 
época difícil porque se vienen 
una serie de gastos, con el incre-
mento del costo de vida. Pero 
también se espera que en ese pe-
riodo se empiece a ver ya una re-
cuperación. Llega en un momen-
to justo”, agregó. 

 
Detalle 

El anunció sobre el exbono 
narzo lo realizó la semana pasa-
da el presidente Gabriel Boric, 
quien anunció un aumento al do-
ble del Aporte Familiar Perma-
nente 2023, el cual, de ser apro-
bado por el Congreso, llegará a 
cerca de $120.000 que irán direc-
to al bolsillo de las personas, al-
canzando a más de 1 millón 500 
mil hogares en todo Chile. 

De acuerdo a la página web 
del Gobierno, este Bono será re-

152 mil familias del Biobío 
recibirán el exbono marzo 
Vocero regional del Ejecutivo, Eduardo Vivanco,  aseguró que el beneficio es una 
“buena noticia” para todos los beneficiarios ante aumento del costo de la vida.

cibido por familias con Subsidio 
Familiar, pertenecientes al Sub-
sistema de Seguridades y Opor-
tunidades, o que reciben el pago 
de Asignación Familiar o Mater-
nal por sus cargas familiares. 

También, en la misma página 
se describe que el Gobierno 
anunció otras medidas “para ge-
nerar soluciones que apoyen y 
sean un real alivio para la econo-
mía en los hogares”, destallan. 

En total serán siete, entre las 
que destacan: el aumento al do-
ble del Aporte Familiar Perma-
nente (Bono Marzo) correspon-
diente al año 2023; la creación de 
un Bolsillo Familiar Electrónico 
y el aumento y ampliación de la 
Asignación Familiar (AF) y del 
Subsidio Único Familiar (SUF), 
entre otras.

FOTO: RAPHAEL SIERRA P.

de de Hualpén, Miguel Rivera.  
En primer término, las autorida-

des, junto a niños, jóvenes y diri-
gentes visitaron la cancha del sec-
tor Armando Alarcón del Canto, 
donde tiene su localía el Club De-
portivo Antena, para dar a conocer 
la inversión de $1.093.911.000, para 
un nuevo recinto deportivo. 

Dicho proyecto contempla la 
construcción de una superficie de 
césped artificial de 7.630 m2, ade-
más de cierre perimetral, baños, 
camarines, bodega, graderías y el 
recambio del sistema de ilumina-
ción a tecnología LED. 

Luego, se trasladaoon hasta el Ca-
mino a Lenga para anunciar la remo-
delación de 3,5 kilómetros de esta 
vía, la que presenta graves daños en 
el pavimento, provocando acciden-
tes de tránsito, lentitud en el flujo 
vehicular y, por ende, complicacio-
nes tanto para residentes como para 
quienes visitan la caleta, reconocida 
atracción turística de la zona. 

En este caso, los trabajos con-
templarán sellados de grietas y 

juntas en paños de hormigón, la re-
posición total en concreto asfálti-
co, demarcaciones, instalación de 
tachas reflectantes, barreras de 
contención y las respectivas seña-
léticas de tránsito. Se trata de una 
inversión que asciende a los 
$1.461.964.000. 

Al respecto, el alcalde Miguel Ri-
vera comentó que “esperamos te-
ner el camino nuevo en la tempo-
rada estival. Esos son los plazos 
que estamos definiendo, ya que la 
obra debería durar siete meses, 
que es lo que compromete el pro-
yecto, por lo que podríamos estar 
inaugurando el próximo año en 
esta misma fecha o un poquito 
más adelante”. 

Mientras tanto, Díaz destacó la 
gran inversión de recursos en Hual-
pén. “Van 18 proyectos que han 
sido levantados desde el munici-
pio, a solicitud de las comunidades, 
de sus vecinos y que han sido apro-
bados desde el Gobierno Regional, 
Eso suma un poco más de 6.500 mi-
llones de pesos”, subrayó.

Gobierno Regional confirmó recursos para pavimentación del camino a Lenga

Jorge Enríquez Carrera 
contacto@diarioconcepcion.cl
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MIGULE RIVERA, alcalde de Hualpén, y Rodrigo Díaz, gobernador regional del Biobío.

El Gobierno Regional del Biobío 
confirmó recursos para la pavi-
mentación de 3,5 kilómetros del 
caminmo a Lenga y también la 

construcción de una cancha de 
pasto sintético en el recinto “El 
Mercado”, ambas obras con cargo 
al presupuesto de la Región. 

Lo anterior, en el contexto de 
una visita a la comuna que realizó 
el gobernador regional, Rodrigo 
Díaz, donde se reunió con el alcal-
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DAVID ACUÑA, EN CONVERSACIÓN CON DIARIO CONCEPCIÓN

Nelson Ojeda Sazo 
nelson.ojeda@diarioconcepcion.cl

El nuevo año en materia econó-
mica comenzó con varias noveda-
des. Desde el 1 de enero el sueldo 
mínimo mensual es de $410 mil, se 
conoció que la inflación anual llegó 
casi a un 13% y el Gobierno anunció 
un paquete de medidas de ayuda so-
cial, que ahora debe ser discutido 
por el Poder Legislativo. 

Sobre el primer punto, vale re-
cordar, que este responde hasta 
ahora a una de las medidas escalo-
nadas que comprometió el Ejecuti-
vo donde el fin es alcanzar un sala-
rio mínimo de $500 mil al fin de la 
administración del Presidente, Ga-
briel Boric. 

Una política donde la Central 
Unitaria de Trabajadores fue una 
de las protagonistas, en medio de 
conversaciones y negociaciones. Si 
bien hasta ahora el compromiso se 
ha llevado a la práctica, el propio es-
cenario inflacionario ha hecho que 
la CUT tome una nueva idea sobre 
el ingreso mensual. 

El presidente nacional de la Cen-
tral, David Acuña, en conversación 
con Diario Concepción explica que 
ahora es necesario pasar la barrera 
de los $500 mil, y no al término de 
este Gobierno, sino que lo antes po-
sible. 

 
Sueldo mínimo 

-Desde este 1 de enero el suel-
do mínimo en Chile es de $410 
mil, cuestión que va en línea con 
un compromiso gubernamental 
y se desprende de un acuerdo 
donde también fue parte la pro-
pia CUT, ¿qué balance hacen 
frente a esto? 

Hay distintas iniciativas que se 
han ido tomando. Nosotros como 
Central Unitaria de Trabajadores, 
en abril del año recién pasado, tuvi-
mos la negociación del ingreso mí-
nimo. Pero esta negociación no fue 
solo sobre el ingreso mínimo, sino 
que llevó otros temas anexados 
como lo son el fortalecimiento del 

CUT y meta de sueldo mínimo 
de $500 mil:  “esa necesidad 
hoy  tiene que ser anticipada”

FOTO: ISIDORO VALENZUELA M.

Presidente nacional valora que incremento escalonado esté funcionando. Pero 
advirtió que, debido a la inflación, eso debe mutar por sobre el total inicial y antes 
del término del actual Gobierno.

$410 mil
es el actual sueldo mínimo en Chile, 
desde este 1 de enero.

12,8%
fue la inflación acumulada a diciembre 
de 2022.

$500 mil es el sueldo mínimo que se 
pretende implementar al 
final de la actual administra-
ción del Ejecutivo.



Economía&Negocios
10 Diario Concepción Lunes 9 de enero de 2023

FOTO: CAROLINA ECHAGUE M.

sin haber tenido una conversación 
previa (...) Entonces, nosotros lo 
que le hemos exigido al gobierno es 
poder sentarnos a conversar ahora. 
Sólo conversar, no negociar, en tor-
no a lo que se nos viene en las nego-
ciaciones del ingreso mínimo. 

Hemos sido súper responsables 
como CUT en colocar las deman-
das, porque también aquí no pode-
mos jugar con las necesidades de la 
gente. Es importante tener las de-
mandas claras, nuestra demanda 
siempre ha sido superar la línea de 
la pobreza. 

Uno de los compromisos del Pre-
sidente Boric ha sido llegar a los 
$500 mil que en su momento era la 
superación de la línea de la pobre-
za al término de su Gobierno. Noso-
tros planteamos que esa meta tiene 
que ser antes del término de su Go-
bierno. No decimos que sea este 
año pero sí tenemos que ir avanzan-
do de manera acelerada para poder 
llegar a los $500 mil lo antes posible.  

Esto también lo hemos conversa-
do y planteado con empresarios de 
la CPC, con organizaciones de 
Pymes como la Asech.

seguro de cesantía, que ese es un 
tema pendiente que tenemos ahí. 
Está la rectificación del convenio 
190, el tema de las 40 horas, la nego-
ciación ramal. Efectivamente, para 
nosotros como trabajadores son 
prioritarios pero sobre todo tam-
bién el incremento de las remune-
raciones.  

En este punto la negociación 
planteó un incremento gradual 
pero también un elemento nuevo el 
cual era este gatillo del IPC: que si 
el IPC sobrepasaba el 7% pudiera 
automáticamente subir el salario 
en $10 mil, entonces eso nos permi-
tía también asegurar, en parte, la 
pérdida de poder adquisitivo que 
podían tener las y los trabajadores 
en torno al incremento del IPC.  

También negociamos en el acuer-
do del ingreso mínimo, el bono 
compensatorio de la canasta bási-
ca de alimentos. Planteamos dis-
tintas alternativas, una de estas era 
una tarjeta o un subsidio directo. 
Ahora el gobierno anuncia un bono 
compensatorio para la pérdida de 
poder adquisitivo pero enfocado 
también en el tema de la canasta bá-
sica de alimentos.  

Algo que planteamos nosotros 
fuertemente hoy está siendo reco-
gido, tanto como el bono compen-
satorio que se paga ahora, como 
este bolsillo que genera el Gobierno 
a través de este aporte de $13 mil 
500 por carga familiar.  
-El IPC 2022 mostró la Inflación 
más alta de los últimos 30 años. 
Frente a esto, la idea que se ge-
nera es que en la negociación 
de la CUT con el Gobierno, co-
rrespondiente a abril, este tema 
será más que protagonista. 

-Tuvimos un congreso el 15 y 16 
de diciembre, y al cierre de este in-
vitamos a la ministra Jeanette Jara 
(Trabajo) y al ministro Mario Mar-
cel (Hacienda), y en ese congreso les 
exigimos al Gobierno poder ade-
lantar la conversación en torno a la 
negociación del ingreso mínimo.  

Esperamos sea recogida pronta-
mente en una reunión, que espera-
mos tener dentro de las próximas 

semanas, para poder empezar a 
conversar en torno al ingreso míni-
mo de las y los trabajadores.  

Como Central tenemos una de-
manda, y es algo que recogió el pro-
grama de Gobierno, y es que el sa-
lario mínimo llegue a los $500 mil, 
pero esto al término del Gobierno 
del Presidente Gabriel Boric.  

Ahora planteamos que esa nece-
sidad hoy necesariamente tiene 
que ser anticipada, ya que nosotros 
como CUT hemos hablado siem-
pre de la superación de la línea de 
la pobreza, y un ingreso mínimo 
que supere la línea de la pobreza la 
que hoy para una familia de 4 per-
sonas está sobre $572 mil. Enton-
ces, la meta de sueldo mínimo $500 
mil se hace insuficiente, debido al 
alto impacto del IPC, el costo de la 
vida por razones sabidas como la 
guerra de Ucrania,la inflación 
mundial, etc. 
-Para que quede claro: ¿la CUT 
quiere adelantar conversacio-
nes o la negociación? 

-Lo que nosotros estamos exi-
giendo es adelantar las conversacio-
nes en torno a la negociación. 

Esto para poder empezar a con-
versar ahora sobre el salario míni-
mo, y no llegar en abril a sentarnos 
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“No decimos que sea este año 
pero sí tenemos que ir 
avanzando de manera acelerada 
para poder llegar a los $500 mil 
lo antes posible”  

“Exigimos al Gobierno poder 
adelantar la conversación en 
torno a la negociación del 
ingreso mínimo”.

“Como CUT hemos hablado 
siempre de la superación de la 
línea de la pobreza”.

FRASE

Fundación 
Prodemu recibió el 
“Sello 40 Horas”

 FOTO: PRODEMU

El subsecretario del Trabajo, 
Giorgio Boccardo, junto a la direc-
tora nacional, Marcela Sandoval, 
entregaron el “Sello 40 Horas” a la 
Fundación de Promoción y Desa-
rrollo de la Mujer (Prodemu). 

La institución implementó  una 
jornada laboral de 40 horas se-
manales, como una acción con-
creta de fomento al trabajo decen-
te y al desarrollo de un buen vivir. 

“El trabajo que ha hecho Prode-
mu y porque tienen esta jornada 
de 40 horas hace mucho tiempo, 
lo que implica también fortale-
cer las relaciones laborales en la 
institución”, dijo el subsecretario 
Boccardo.

Un retroceso 16,8% registró la pro-
ducción de carne en vara de ganado 
bovino en la Región del Biobío, que 
totalizó 950,0 toneladas en doce me-
ses, incidido principalmente por la 
menor producción de carne de va-
quillas, de acuerdo a lo informado 
por el Instituto Nacional de Estadís-
ticas (INE).  

En noviembre de 2022, el ganado 
bovino rematado en ferias de la agru-
pación de las regiones de Ñuble y 
Biobío, anotó un ascenso de 4,8% en 
doce meses.  

En la Región del Biobío, el benefi-
cio de ganado bovino alcanzó a 3.659 
cabezas, registrando una contrac-
ción interanual de 19,8%.  

En tanto, el 6,2% de la producción 
de carne en vara de ganado bovino 
nacional fue producida en la región. 

Producción de carne 
en vara de ganado 
bovino en Biobío 
descendió 16,8%
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inician los Panamericanos 
Santiago 2023. Finalizan el 5 
de noviembre y Biobío será 
sede del remo y el canotaje.

de octubre
20
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“Chupete” y sus 
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Valenzuela trae a los lilas 
su experiencia y juventud

Cristian “Chupete” Valenzuela 
se transformó en el séptimo re-
fuerzo de Deportes Concepción 
durante las últimas horas. 

El delantero proviene de San 
Marcos de Arica, donde disputó 
20 encuentros -la mitad como ti-
tular- en la última campaña que 
les otorgó el título de Segunda Di-
visión y el ascenso a Primera B. 
Pese a no ser su mayor caracterís-
tica, ya que se desempeña en los 
extremos del ataque, se matricu-
ló con tres goles durante 2022. 

Valenzuela llega esperando que 
este año sea el de su consolida-
ción y, para eso, recala en una Re-
gión donde ya supo jugar. En 2021 
vistió durante 21 ocasiones la ca-
miseta aurinegra de Arturo Fer-
nández Vial, equipo dirigido por 
Claudio Rojas durante aquel ver-
tiginoso andar por el Campeona-
to Ascenso.  

El propio estratega, luego del 
reciente descenso del Inmortal, 
alabó las características perso-
nales del jugador, diciendo que 
estaba siempre dispuesto a jugar 
en cualquier posición y durante la 
cantidad de tiempo que él esti-
mara conveniente. 

Otro antecedente favorable es 
que el director técnico lila, César 
Bustamante, ya lo conoce al igual 
que a otros de los nuevos “leo-
nes”, porque lo dirigió en el con-
junto de San Vicente de Tagua Ta-
gua en 2020. Aquel fue su ciclo 
más fructífero de cara al arco ri-

val, debido a que convirtió cinco 
tantos en 16 compromisos con la 
camiseta verde.   

“Estoy muy contento de llegar a 
Deportes Concepción y vengo 
con todas las ganas de hacer las 
cosas bien. Estoy seguro que será 
un gran año para todos nosotros”, 
manifestó al club durante su lle-
gada. 

 
Ya son ocho nuevos nombres 

De esta forma, fue oficializado 
por la institución penquista y se 
sumó a los ya confirmados defen-
sores Rodrigo Padilla (ex General 
Velásquez), Diego Zambrano (ex 
Iberia de Los Ángeles) y Diego 
Muñoz (ex San Marcos) y los vo-
lantes Eduardo Vilches (ex Ran-
gers), Patricio Troncoso (ex Ge-
neral Velásquez y Gabriel Castillo 
(ex Iberia). 

En ataque, al cierre de esta edi-
ción se cerró el arribo de Ignacio 
Pinilla, jugador de 27 años que 
también viene del azulgrana an-
gelino, donde registró siete anota-
ciones durante la última tempo-
rada.

QUIERE REPRESENTAR A CHILE EN TODOS LADOS

H
ace muy pocos días, 
la sampedrina Anto-
nia Pichot recibió 
uno de los reconoci-
mientos más impor-

tantes en la ceremonia de premia-
ción del deporte regional organiza-
da por el IN. 

Con orgullo, recibió el galardón a 
la Proyección Deportiva 2022, gra-
cias a sus notables actuaciones don-
de cosechó un campeonato nacio-
nal juvenil en dobles y un cuarto lu-
gar en Mundial juvenil en dos sin, 
además de medallas de oro en dos 
sin, plata en cuádruple, plata en 
cuatro sin y plata en ocho con timo-
nel, esto último en categoría juvenil 
del Sudamericano de Brasil. 

La integrante del Club Regatas 
de San Pedro declaró sentirse “muy 
honrada, no sabía de esta ceremo-
nia y que me hayan dado el recono-
cimiento es un honor para mí. Siem-
pre estoy feliz de tener la oportuni-
dad de representar a la Región”. 

Sin embargo, Antonia es clara en 
señalar que esto es gracias al es-
fuerzo, dando un vuelco en su vida 
en torno al deporte. “El 2022 tuvo 

Antonia Pichot cruza 
los dedos para los 
Panamericanos 2023

La remera de San Pedro de La Paz 
evaluó su 2022 y también se refirió a sus 
desafíos deportivos de este año.

FOTO: MINDEP.

sus colegas remeros y profesionales 
alrededor. 

“Allá tengo una familia porque, 
al entrenar todos los días con mis 
compañeros deportistas, se forma 
una familia. En ese lugar puedo ex-
plotar de mayor manera mi poten-
cial gracias a los entrenadores”, 
cuenta. 

Para 2023 Antonia Pichot tiene 
“entre ceja y ceja” los Juegos Pan-
americanos que se llevarán a cabo 
en territorio nacional, para lo que ha 
buscado ganarse un puesto en el 
selectivo de este fin de semana. 

“Estamos con los dedos cruza-
dos para que nos vaya bien y pueda 
seguir representando a Chile en to-
dos los torneos posibles”, dijo. Si 
clasifica, competirá en su comuna 
de origen en la cita internacional 
que se realizará entre octubre y no-
viembre próximo.

muchas cosas nuevas para mí. Me 
fui a vivir a Curauma porque me 
dieron una beca. Hice todo lo posi-
ble para dar lo mejor y los logros fue-
ron algo que esperaba que se diera, 
gracias a todo lo que he hecho”. 

Tal como relata, se mudó al Cen-
tro de Entrenamiento Olímpico de 
remo, en Curauma, Región de Val-
paraíso, donde entrena en el em-
balse artificial de la Laguna La Luz. 

Allí, cuenta que ha podido desa-
rrollarse de mejor manera gracias a 
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Christopher Cortez A. 
contacto@diarioconcepcion.cl
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Pese a las derrotas en Concepción, Campanil compitió de gran forma frente a Obras de Argentina y 
Franca de Brasil en la primera fecha del certamen. Ahora, el torneo se traslada a Buenos Aires, donde el 
quinteto auricielo quiere seguir dando pelea. 

Deportes

A confirmar que el buen nivel  
en su casa no fue casualidad

BASKET UDEC JUEGA DESDE ESTE VIERNES LA SEGUNDA VENTANA DE LA CHAMPIONS LEAGUE AMERICAS

DT: Gregorio Martínez

Escolar y UniversitarioTD

ReportajeTD

Jugador Número Edad  Posición Altura 
 
Evandro Arteaga 22 40 Base 1.75 
Eduardo Marechal 3 37 Base 1.86 
Diego Silva 30 29 Base 1.83 
Carlos Milano 25 37 Pivot 1.98 
Lino Sáez 33 22 Alero 2.03 
Eugenio Luzcando 1 27 Escolta 1.87 
Sebastián Carrasco 8 22 Base 1.80 
Kevin Rubio 23 22 Alero 1.92 
Jerry Evans 60 31 Alero 2.03 
Juan Alvarado 12 22 Base 1.80 
Michael Rivera 7 20 Alero 1.90 
Andrés Domínguez 13 20 Pivot 2.08 
Reysahawn Terry 24 38 Pivot 2.03

Obras Sanitarias

Jugador Número Edad  Posición Altura 
 
Felipe Inyaco 2 20 Base 1.92 
Joaquín Rodríguez 3 23 Escolta 1.97 
Emiliano Serres    6         25            Escolta    2.06 
Luca Valussi               9         24            Alero    1.98 
Isaac Copeland               11         27           Pivot    2.06 
Juan Pablo Venegas 12        22            Base    1.83 
Pedro Barral               13        28            Base    1.86 
Lautaro Berra               15        24           Centro    2.06 
Alejo Digón               17 24 Ala-pivot 1.92 
Matías Von Schmeling 28 21 Ala-pivot 2.02 
Jeff Solarin 32 20 Ala-pivot 1.93 
Facundo del Valle 53 19 Base 1.90 
Juan Ignacio Respaud 88                 32           Escolta        1.91

Franca

Jugador Número Edad  Posición Altura 
Lucas Mariano 28 29 Pivot 2.08 
Marcio Santos 3 20 Ala-pivot 2.04 
Santiago Scala 6 31 Base 1.85 
Eduardo França 11 20 Ala-pivot 2.07  
Lucas Días 9 27 Ala-pivot 2.07 
Georginho de Paula 14 26 Escolta 1.97 
David Jackson 32 40 Alero 1.92 
Nathan Fernandes 43 18 Pivot 2.05  
Paulo Henrique 58 19 Escolta 1.89 
Reynan 29 18 Base 1.92

UdeC

DT: Hélio Rubens

DT: Cipriano Núñez
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Más allá de los resultados fi-
nales, la imagen que dejó 
Basket UdeC en la primera 
ventana de la Champions Lea-
gue Americas 2022-2023 fue 
muy positiva. Y es que junto 
con caer ajustadamente ante 
Franca de Brasil (106-92) y 
Obras Sanitarias de Argentina 
(97-92), en diciembre pasado 
en la Casa del Deporte, el 
Campanil tuvo pasajes de alto 
vuelo, con periodos donde su-
peró a sus rivales en el juego y 
el marcador. Sin ir más lejos, 
con los trasandinos llegó a es-
tar en ventaja en el tercer par-
cial, pero detalles terminaron 
inclinando la balanza para su 
rival. Detalles que buscará me-
jorar en la segunda ventana 
del Grupo D del certamen, que 
se llevará a cabo entre el vier-
nes y el domingo en el gimna-
sio El Templo del Rock de Bue-
nos Aires. 

El elenco auricielo será pro-
tagonista del primer duelo, 
este viernes desde las 21 horas 
frente a Obras, y al día siguien-
te cerrará su participación 
ante Franca (20 horas). Para 
esta oportunidad tendrá casi 
el mismo plantel que debutó 
en el certamen, pues sólo ha-
brá un cambio: Michael Rive-
ra entrará en la nómina por 
Derick Machado.  

 
Sin ritmo 

A Cipriano Núñez, entre-
nador del Campanil, le preo-
cupa que su equipo llegará a 
Buenos Aires sin jugar en va-
rias semanas.  

“Sabemos que llevamos una 
desventaja en relación a la 
ventana previa. La ligas en Ar-
gentina y Brasil se están ju-
gando, mientras que nosotros 
desde que ganamos la Copa 
Chile -18 de diciembre- no he-
mos tenido ningún partido ofi-
cial. Eso es lo complicado, no 
tener ritmo. Por eso, la reali-
dad de juego hay que llevarla 
a los entrenamientos, que sean 
lo más intensos posibles”. 

Sobre la primera ventana, 
el DT destacó que “tuvimos 
buenos pasajes en ambos en-
cuentros, fuimos bien com-
petitivos. Esperamos rendir a 
ese nivel, estar a la altura y a 
pesar de no venir con ritmo 
de juego plantar cara. Son 
dos rivales complicados, que 
vienen con alta exigencia en 
sus ligas”. 

Núñez también dijo que tra-
tarán de cambiar algo que 
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Fixture de la segunda ventana 
Gimnasio El Templo del Rock de Buenos Aires

De Franca y Obras, afirmó 
que “son dos equipos bastan-
te distintos. Franca físicamen-
te es superior a nosotros y 
Obras, es un partido más com-
plicado. Tienen tres seleccio-
nados brasileños, son muy 
atléticos. En el caso de Obras 
se asemeja más a nosotros, se 
conocen harto y con un equi-
po joven van primeros en la 
liga argentina. Pero nosotros 
demostramos que somos un 
gran plantel, ambos duelos en 
Concepción se definieron por 
detalles. Debemos estar más 
concentrados en los comien-
zos, pues acá partimos mal en 
ambos, nos sacaron ventaja 
rápido y esperamos que eso 
no vuelva a pasar ”. 

El base también se refirió a 
su buen momento personal, 
aunque dijo que siempre lo 
principal es el equipo. 

“Estoy con mucha confian-
za, creo que ha sido mi mejor 
temporada en la UdeC. Pero 
siempre tengo la mente fría y 
los pies en la tierra, dando todo 
de mí para aportar en función 
del equipo. He subido harto 
mis números, mis porcenta-
jes, y eso se debe al trabajo que 
uno hace día a día. Quiero lle-
gar a Argentina y entregar todo 
para el equipo. Nunca voy a 
pensar en números, y estaré 
contento si ganamos. Espero 
seguir aportando de buena 
forma para seguir sumando 
buenos resultados”, aseguró.

marcó los duelos en Concep-
ción: el mal inicio de su equi-
po. “Fui el más desconcertado 
con eso, pues te afecta al jue-
go. Ir de atrás, recuperar una 
desventaja cuesta, te desgasta. 
Pudimos hacerlo en ambos 
partidos, nos volvimos a poner 
en juego, pero eso agota mu-
cho más. Esperamos tener una 
mejor apertura para poder tra-
bajar mejor cada encuentro”. 
 
Con confianza 

En la primera ventana, sin 
dudas que el mejor jugador 
nacional de la UdeC fue Se-
bastián Carrasco. “Estamos 
muy confiados en ir a hacer 
una buena ventana en Argen-
tina, sabemos la calidad de ri-
vales a los que nos vamos a 
enfrentar, pero queremos 
mostrar un nivel similar al que 
tuvimos acá. La idea es poder 
ganar algún partido, nos ven-
dría muy bien pensando en 
una clasificación a la siguien-
te fase. Ese debe ser nuestro 
objetivo, y creo que tenemos 
plantel para eso”. 

Escolar y UniversitarioTD

ReportajeTD

Ricardo Carcamo U. 
ricardo.carcamo@diarioconcepcion.cl

Viernes 13 de enero 
21 horas 

Obras Sanitarias vs UdeC 

Sábado 14 
20 horas 

UdeC vs Franca 

Domingo 15 
20 horas 

Obras Sanitarias vs Franca

Tabla de posiciones 
  Puntos  J G P  PF PC DIF 
1.- Franca  4 2 2 0 210 179 +31 
2.- Obras  3 2 1 1 184 96 -12 
3.- UdeC  2 2 0 2 184 203 -19

Resumen primera fecha, Casa del Deporte 
 
Primer partido 
9 de diciembre 2022:  
UdeC 92- Franca 106 
 

Mejores anotadores Mejores reboteadores Mejores asistidores 
Jerry Evans (UdeC) 22 Georginho de Paula (Franca) 15 Eugenio Luzcando (UdeC) 5 
Reyshawn Terry (UdeC) 21 Derick Machado (UdeC) 8 David Jackson (Franca) 5 
Lucas Mariano (Franca) 21 Jerry Evans (UdeC) 6 Georginho de Paula (Franca) 4 
Georginho de Paula (Franca) 17 Carlos Milano (UdeC) 5 Sebastián Carrasco (UdeC) 4

La UdeC tendrá 
prácticamente el 
mismo equipo que en 
la primera ventana. El 
único cambio es el 
ingreso de Michael 
Rivera por Derick 
Machado.  

Con casi el 
mismo plantel

FOTO: FIBA CHAMPIONS LEAGUE AMERICAS

Segundo partido 
10 de diciembre 2022:  
Franca 107- Obras 84  
 
Mejores anotadores Mejores reboteadores Mejores asistidores 
Georginho de Paula (Franca) 24 Lucas Dias (Franca) 12 Georginho de Paula (Franca) 6 
Juan Pablo Venegas (Obras) 20  Marcio Santos (Franca) 11  Joaquín Rodríguez (Obras) 5 
Lucas Dias (Obras) 18 Georginho de Paula (Franca) 9 Juan Pablo Venegas (Obras) 5 
Marcio Santos (Franca) 17 Luca Valussi (Obras) 8 Pedro Barral (Obras) 5

Tercer partido,  
11 de diciembre 2022:  
UdeC 92- Obras 97 
 
Mejores anotadores                         Mejores reboteadores Mejores asistidores 
Reyshawn Terry (UdeC) 20 Emiliano Serres (Obras) 15 Eugenio Luzcando (UdeC) 8 
Emiliano Serres (Obras) 19  Jerry Evans (UdeC) 13 Juan Pablo Venegas (Obras) 7 
Sebastián Carrasco (UdeC) 18 Lucas Valussi (Obras) 10 Pedro Barral (Obras) 5 
Pedro Barral (Obras) 18 Reyshawn Terry (UdeC) 8 Sebastián Carrasco (UdeC) 4



14

Ricardo Carcamo U. 
ricardo.carcamo@diarioconcepcion.cl

T
rasmucho tiem-
po, el deporte es-
colar tuvo mayor 
normalidad en el 
segundo semes-

tre de 2022 y pudo tener ma-
yores actividades, lo que 
dejó una buena sensación 
de cara a la temporada que 
recién se inicia. Y la pande-
mia, además de frenar el de-
sarrollo deportivo, también 
imposibilitó un proceso de 
renovación que se venía 
pensando a nivel directivo 
en Adicpa, que se terminó 
concretando al cierre del 
año pasado. 

El directorio se renovó 
casi por completo. Sólo se 
mantendrá Marcelo Filippi, 
quien asumirá la presiden-
cia en reemplazo de Rober-
to Mora, que estuvo más de 
una década en el cargo. Ade-
más, también dejará su 
puesto Pedro Loayza, quien 
estuvo como coordinador 
general cerca de 12 años.  

 
Balance y legado 

Roberto Mora contó sus 
sensaciones de este proceso 
de renovación, y partió di-
ciendo que “estuve casi 13 
años a cargo de Adicpa en el 
último periodo por distintas 
razones me mantuve en el 
cargo por temas de actuali-
zaciones y la labor que rea-
lizamos, que fue bastante 
buena hasta la pandemia. 
Creo que era momento de 
generar estos cambios, pero 
como no se podía hacer 
nada antes me quedé hasta 
ahora. El planteamiento era 
renovar y sólo quedará Mar-
celo Filippi, a quien le plan-
teamos los mejores deseos 
para su tarea. Con Adicpa 
siempre hemos querido 
aportar a la formación inte-
gral de los estudiantes”.  

Agregó que “fue una expe-
riencia muy hermosa traba-
jar en Adicpa. Poder traba-
jar con 28 colegios -en un 
momento fueron 30-, y pudi-
mos aportar en el desarrollo 

FOTO: RAPHAEL SIERRA P.

gración. En 2023, la idea es 
aumentar categorías y no 
sólo las que participan en 
los Juegos, sino en otras que 
permitan en todos los nive-
les generar que más niñas y 
niños tengan una actuación 

de los talentos deportivos a 
nivel escolar, y apoyar en el 
ámbito artístico, con una 
cobertura muy grande. Ade-
más, trabajamos conjunta-
mente con el IND en los Jue-
gos Deportivos Escolares, 

participando como una co-
muna más, llegando a las 
competencias provinciales 
directamente”. 

En esta última etapa, sin 
dudas que la pandemia fue 
un factor relevante a todo 

nivel. “En 2022 se potencia-
ron más que nada los de-
portes asociados a los Jue-
gos Escolares del IND y al-
gunas presentaciones en 
gimnasia más otras activi-
dades pensando en la inte-

Escolar y UniversitarioTD

ReportajeTDSE RENOVÓ EL DIRECTORIO DE LA ORGANIZACIÓN

Los cambios que se vienen en  
Adicpa para la temporada 2023

Roberto Mora dejará la presidencia, cargo que ahora ocupará Marcelo Filippi. 
Además, también Pedro Loayza, histórico coordinador general, no continuará en esa 
función. Quienes salen hicieron un balance de su gestión y también proyectaron lo 
que viene, y en el caso de Filippi aseguró que se apuntará a “generar una mayor 
participación y más competencia”.
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activa, pues cada vez se ne-
cesita más y sobre todo des-
pués de la etapa más dura 
de la pandemia. Les hace 
muy bien para socializar, ge-
nerar equipos de trabajo y 
para salir del encierro que 
tuvieron por largo tiempo”. 

Mora también destacó la 
buena convivencia bajo su 
gestión. “Una de las caracte-
rísticas que implementamos 
fue ordenar a Adicpa admi-
nistrativamente, delegando 
funciones, con un coordina-
dor general y también coor-
dinadores por disciplinas. 
Además, teníamos un siste-
ma de rendición de cuentas 
y apoyo de trabajo a través 
del tesorero del directorio, 
generando un ambiente de 
compañerismo y fraterni-
dad, donde lo importante 
era compartir como perso-
nas, respetarse. Siempre tra-
tamos de buscar las solucio-
nes cuando existía algún 
problema, acuerdos y con-
versar. Se generó un ambien-
te muy cercano entre los rec-
tores y los coordinadores, y 
en el caso de los rectores 
también conversamos te-
mas educacionales y deriva-
dos de la pandemia, más allá 
de lo deportivo y artístico”. 

Por su parte, Pedro 
Loayza repasó que “estuve 
cerca de 12 años como coor-
dinador general de Adicpa, 
siempre estando como pre-
sidente Roberto Mora. Su 
labor, desde mi punto de vis-
ta, fue buena por los con-
tactos que él tiene, por su 
preocupación y porque le 
dio más realce, más valor e 
importancia al compromiso 
de cada director o rector de 
colegio con la Adicpa. Eso 
fue lo que nos impulsó bas-
tante, pues antes estas auto-
ridades permanecían en un 
segundo plano y la mayor 
responsabilidad la tenían 
los coordinadores de cada 
establecimiento. En su pe-
riodo, los rectores o directo-
res asumieron un rol más 
relevante, estaban más in-
volucrados”. 

De su labor como coordi-
nador general, aseguró que 
“don Roberto me dio la po-
sibilidad de elegir mi equipo 
de trabajo. Seleccioné a diez 
personas, y ese es un punto 
importante, pues era gente 
de confianza y con valores 
similares desde el punto de 
vista ético y de comporta-
miento. En lo personal, tra-
té de hacer de Adicpa una 
organización confiable. Es-
toy ligado a ella hace como 

laciones, porque Adicpa 
funciona así, cada estableci-
miento ofrece su infraes-
tructura y cada selección va 
a jugar a distintos colegios y 
lugares de la zona. También 
ahí hay una vuelta a la con-
fianza de que en cada esta-
blecimiento se mantendrán 
estructuras que aseguren 
los cuidados sanitarios”. 

Por último, Filippi reiteró 
cual espera que sea el sello 
de la gestión de su directorio. 
“Queremos que el elemento 
diferenciador de este equipo 
que asumirá es hacer todo lo 
posible para generar una 
mayor participación, una 
mayor competencia. Pensa-
mos que ese es el siguiente 
nivel para esta organización 
maravillosa, que ha hecho 
tanto bien y ha sido guiada 
por tanto talento por las an-
teriores directivas, encabe-
zada por don Roberto 
(Mora) que estuvo tantos 
años y uno le agradece mu-
cho su rol. Y tomando la es-
tructura que existe, apuntar 
a una mayor participación”. 

30 años, primero como pro-
fesor de mi colegio, partici-
pando, sin tener ningún car-
go, y había muchas cosas 
que estaban mal conside-
rando, como alteración de 
fechas de nacimiento de 
alumnos, por ejemplo. Y las 
reuniones que teníamos se 
transformaban en discutir, 
pelear por puntos, que uno 
llegó tarde y el otro no espe-
ró, era bien denso. Por el po-
der que me brindó luego el 
directorio, hice un segui-
miento de cada caso donde 
existía la posibilidad de 
fraude, iba a los colegios, 
consultaba con los rectores 
las edades, de tal manera de 
aclarar cada situación como 
corresponde”. 

Ello permitió cambiar el 
ambiente de la organiza-
ción. “Por muchos años, 
Adicpa estuvo en una taza 
de leche, me comentaron los 
mismos rectores. No había 
cosas tapadas, fuimos trans-
parentes con los campeo-
natos, resultados y sancio-
nes que se imponían a cada 
colegio. Todos sabían todo. 
Creo que ese puede ser el 
mayor legado de mi gestión 
como coordinador general. 
Mantuve una relación muy 
buena con todos los coor-
dinadores, porque mi traba-
jo también depende de ellos, 
de que me faciliten su in-
fraestructura cuando co-
rresponda y que entiendan 
que los cambios que se rea-
lizan son por fuerza mayor. 
Por ejemplo, cuando se pro-

grama un evento en un lugar 
y se modifica es porque el 
colegio donde se iba a jugar 
tuvo problemas, y se modi-
ficaba todos entendían que 
no era algo antojadizo”.  

 
Más competencia 

Marcelo Filippi, el nuevo 
presidente de Adicpa, seña-
ló que “estoy muy orgulloso, 
pues esta es una organiza-
ción que ha superado mu-
chas dificultades. Pese a to-
dos los inconvenientes, el 
deporte y lo artístico se re-
tomaron apenas el sistema 
lo permitió, y eso fue bueno. 
En ese sentido, esperamos 
con ansias el 2023 para su-
mar más jóvenes que parti-
cipen en las actividades que 
Adicpa promueve”. 

En relación a lo anterior, 
que la temporada actual se 
proyecte como la primera 
normal desde 2019 sin dudas 
que ayudará en esa meta. “El 
desafío es sumar mayor can-
tidad de competencias. Una 
de las aspiraciones de los co-
legios es que cada una de sus 
selecciones jueguen más, 
tengan más oportunidades 
de participar. En ese sentido, 
hacer una liga mucho más 
competitiva de cierta forma, 
porque eso permite la mejo-
ra en el deporte. Estamos 
empeñados en favorecer eso, 
más que todo la participa-
ción de la gente, de los jóve-
nes y los colegios”. 

Junto con mencionar que 
el nuevo coordinador gene-
ral lo verán en marzo – “te-
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nemos que conversar con 
Pedro Loayza”-, agregó que 
“vamos a retomar la presen-
cialidad full desde el inicio 
del año, entonces hay que 

acostumbrarse a este nuevo 
escenario en cada uno de 
los colegios. A tener las con-
fianzas para enviar a los 
alumnos, a prestar las insta-
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FELIPE ARCE, TENIMESISTA ESCOLAR

C
uando no está con la paleta 
en la mano, muestra una 
personalidad muy distinta a 
la que exhibe durante un 
partido. Mientras compite, 

Felipe Arce luce más extrovertido, aun-
que siempre respetuoso y prudente, tal 
como es fuera de la práctica deportiva. 

El alumno del Liceo Comercial de 
Talcahuano es uno de los buenos expo-
nentes del tenis de mesa en su estable-
cimiento. La pasada temporada llegó 
hasta la etapa provincial de los Juegos 
Deportivos Escolares, lo que confirma 
su crecimiento y evolución en una dis-
ciplina en la que ya lleva varios años, y 
a la cual llegó por motivación familiar. 

“Juego desde séptimo básico (en 2022 
cursó tercero medio). Llegué a este de-
porte por mi hermano, que lo practica-
ba. También tuvo algunos buenos resul-
tados y me motivó a jugar. Me gustó y 
pude ir mejorando con el paso del tiem-
po. Hace poco pudimos retomar la pre-
sencialidad y eso es muy bueno, porque 
estar mucho tiempo sin hacer actividad 
física no es positivo”, dijo. 

Como le pasó a muchos deportistas 
a todo nivel, para Felipe la pandemia 
significó un freno en su desarrollo. “Em-
pecé de nuevo a jugar en 2022, pues los 
años pasados tuvimos sólo clases on-
line. Como decía antes me gustó mu-
cho, lo retomé ahora que volvimos a la 
actividad escolar presencial y he teni-
do buenos resultados. ¿Cómo me va en 
las notas? Bien, soy bastante responsa-
ble”, afirmó.  

 
Presente y futuro 

Pese a su corta edad, asegura que el 
deporte es muy importante dentro de 
su vida diaria, algo que le han inculca-
do en su familia. Por ello, no sólo se luce 
con la paleta en la mano, sino también 
en una cancha de fútbol.  

“El deporte para mí es una 
forma de vivir. Sirve para te-
ner una buena salud, y ade-
más permite divertirse. Es algo entre-
tenido que me da alegría. Aparte de mi 
hermano, que me motivó a practicar 
el tenis de mesa, en mi familia en ge-
neral también me incitan a que haga 
deporte, siempre, y cualquiera que 
sea. Por ejemplo, también juego fútbol 
y es algo que me divierte harto. Ahí 
juego de mediocampista, de conten-
ción o de creación, en el equipo Almi-
rante Latorre de Talcahuano, en San 
Vicente”. 

Sobre su futuro, ya tiene claro lo que 
quiere hacer en lo profesional. Y si se 
puede, le gustaría seguir jugando tenis 
de mesa.  

“Me quiero ir a la Escuela de Grume-
tes. Para eso tengo que postular en 
2023, cuando esté en cuarto medio. Si 
quedo y allá puedo seguir jugando te-
nis de mesa, sería genial”, indicó. 

“El deporte para mí  
es una forma de vida”
Alumno del Liceo Comercial de Talcahuano 
lleva años en una disciplina a la que llegó 
motivado por su hermano. Además, juega 
fútbol en un equipo del puerto y aseguró 
que sus padres también lo 
incentivan a mantenerse 
activo. “Es algo 
entretenido, me 
da mucha 
alegría”, 
dijo. 
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Santoral: Lucrecia

PUZZLE

Ambulancias:  131 

Bomberos:  132 

Carabineros:  133 

Investigaciones:  134 

Fono Drogas:  135 

Inf. Carabineros:  139 

Fono Familia:  149 

Inf. Toxicológica:  2- 635 3800 

V. Intrafamiliar:  800 220040 

Delitos Sexuales:  565 74 25 

Defensa Civil:  697 16 70 

Fono VTR:  600 800 9000 

Fono Essbío:  600 33 11000 

Fono CGE:    600 -777 7777

TELÉFONOS

FÁCIL

SUDOKUS

FARMACIAS DE TURNO

CONCEPCIÓN
Salcobrand 
• Plaza Perú 111-115, local 1 y 2

SAN PEDRO
Ahumada 
• Michimalonco 1120 (Atención durante las 24 horas)

CHIGUAYANTE
SALCOBRAND 
• Manuel Rodríguez 575

TALCAHUANO
CRUZ VERDE 
• Av. Colón 300

Ahumada 
• Av. Juan Bosco 501  
   (Atención durante las 24 horas)

MEDIO EXPERTO

14/19 12/29
LOS ÁNGELES

14/29
SANTIAGO

12/30                    
CHILLÁN14/29

RANCAGUA

13/30
TALCA

13/30
ANGOL

10/27
TEMUCO

13/18
P. MONTT

15/22
MARTES

13/22
MIÉRCOLES

13/23
JUEVES

HOY

EL
 T

IE
M

PO RADIACIÓN UV

*Tiempo Máximo recomendado de exposición (minutos).

RIESGO              TIME*              ÍNDICE 
EXTREMO     10  11 o más 
MUY ALTO 25 8 A 10 
ALTO 30 6 A 7 
MODERADO 45 3 A 5 
BAJO 60 o más 0 A 2
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